

Asume rectora Martha Zarza el desafío de profundizar la vocación social de la UAE



Pág. 7

# Abierto GEM al escrutinio periodístico; se terminó la criminalización a la libertad de expresión en el Edomex

En un encuentro exitoso con periodistas del Valle de Toluca y de las regiones norte y sur de la entidad, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, refrendó su convicción de mantener una relación institucional basada en el diálogo abierto, el respeto mutuo y la interlocución permanente con los medios de comunicación.

Pág. 3

Evitan desalojo de escuelas con regulación permanente de predios en el Edomex



Pág. 7

# PORTAL Liberación

La reforma electoral responderá al pueblo, no a cúpulas partidistas: Sheinbaum



Pág. 6

LEOBARDO HERNÁNDEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo que la reforma electoral que elabora la comisión presidencial responderá a la demanda ciudadana de reducir costos de partidos políticos y el Instituto Nacional Electoral, así como eliminar a las y los legisladores plurinominales que mantienen salarios onerosos e inmunidad penal sin haber sido votados por el pueblo.

"No hay ladrón que no piense que le van a robar", responde Fco. Vázquez a acusaciones priistas sobre 'Hoy no circula'



Pág. 5

Nuevo CECI del IMSS en Tlalnepantla beneficiará a más de 16 mil niñas y niños



Pág. 2

Adiós, Sibaja: DGA nombra secretario de Movilidad y director de la Junta de Caminos



Pág. 5

Derecho de  
Picaporte  
Alfonso Godínez

- » Cambios en gabinete delfinista.
- » Sibaja, cal Gobierno Federal?
- » Gobernadora con periodistas.
- » Difícilmente se reuniría con senadores.

Pág. 4

Bajaron 25% delitos de alto impacto en Edomex durante 2025; se registraron 21 mil menos que en 2024



Pág. 3

Galardonan a egresada de la UAE por fomentar labor comunitaria en defensa de la nación otomí



Pág. 8

Ayuntamientos de la región 14 del Edomex resguardan zonas límite entre Toluca y 9 municipios



Pág. 3

Empresas de EU no dejan de invertir en México, a pesar de Trump



Pág. 6

**E**l Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el Estado de México Oriente firmó las escrituras de tres terrenos donados por los gobiernos municipales de Tlalnepantla, Nezahualcóyotl y Chalco donde se construirán tres Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI) que beneficiarán a más de 30 mil niñas y niños.

La donación de los predios es parte de un esfuerzo coordinado entre los gobiernos municipales y el IMSS para ampliar y consolidar la infraestructura social en beneficio de las familias mexiquenses.

La titular de IMSS Estado de México Oriente, doctora Josefina Estrada Martínez, resaltó el trabajo integral y transversal de los tres niveles de gobierno. Detalló que los CECI tendrán una demanda potencial bien identificada.

"En Nezahualcóyotl se beneficiarán un total de 8 mil 788 niños, en Tlalnepantla es una potencial necesidad de 15 mil 975 y en Chalco de 5 mil 692 niñas y niños", destacó.

Con esta firma, el IMSS avanza en el marco del Plan Integral para la zona Oriente del Estado de México al consolidar espacios seguros, dignos y adecuados para el desarrollo infantil, reafirmando su vocación social y compromiso con la atención a la población.

En la reunión donde se firmaron las escrituras, además de la doctora Estrada Martínez estuvieron los presidentes municipales de Tlalne-

# Todo en regla para construir 3 Centros de Educación y Cuidado Infantil del IMSS en zona oriente mexiquense



pantla, Maestro Raciél Pérez Cruz; de Nezahualcóyotl, Adolfo Cerqueda Rebollo; y de Chalco, Abigail Sánchez Martínez.

Como invitados especiales acudieron Armando Quintero Ramírez, Coordinador General del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, quien asistió en representación de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, y la titular de la Oficialía Mayor del Gobierno del Estado de México,

Maestra Mónica Chávez Durán.

Armando Quintero calificó la firma de las escrituras como un acto histórico y aseguró que con estas acciones la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo busca cambiar el rostro social y económico de la región.

Por su parte, la titular de la Oficialía Mayor del Gobierno del Estado de México destacó que este esfuerzo refleja el trabajo y coordinación de todos los niveles de gobierno y resaltó que el servicio que otorgarán los

CECI, permitirá a las mujeres madres de familia desarrollarse de manera personal y profesional, ya que sus hijas e hijos contarán con espacios con cuidados especializados.

"Históricamente, no se había dado el impulso al Sistema Nacional de Cuidados. Nuestra presidenta, a su llegada, da un paso significativo para garantizar todos los derechos de las mujeres y con ello garantizar un Sistema Nacional de Cuidados... que sin duda va a ayudar a que las mujeres po-

damos o puedan incursionar en la vida formal... lo que hoy está pasando, sin duda, va a reflejar a que las mujeres puedan desarrollarse", afirmó.

En tanto, el alcalde de Tlalnepantla afirmó que se da un paso importante del Plan Integral para el Oriente del Estado de México en aras de avanzar en la atención de la población, al tiempo que reconoció el esfuerzo y coordinación de los gobiernos municipales, del IMSS y del Gobierno del Estado de México.

Por su parte, el presidente municipal de Nezahualcóyotl explicó que más que la firma de un documento, "realmente es la iniciativa de una Presidenta que es sensible de las necesidades de los hijas e hijos de las trabajadoras y trabajadores", además reconoció al Seguro Social como una de las instituciones con mayor solidaridad y posibilidad de inversión en la región.

A su vez, la presidenta municipal de Chalco agradeció el apoyo para su demarcación y a todos los actores involucrados en la donación y escrituración para la construcción de un CECI que beneficiará a su población, además, afirmó que su administración colaborará en los proyectos por venir.

(Foto: Especial Portal)

# PORTAL Liberación

Director General  
**Esteban Rivera Rivera**

Subdirector editorial  
**Luis Leobardo Hernández Sánchez**

Editora web  
**Emely de Jesús Carmona**

Diseño  
**Daniel Jasso Carbajal**

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

**Viernes 16 de enero de 2026,  
Año 26, No. 7440**

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:  
**Esteban Rivera Rivera**

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitación de Título y Certificado de Licitación de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios ([http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP\\_resultadosm2.php?idr=2175&m&d=3](http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosm2.php?idr=2175&m&d=3)) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C.

## Nuevo CECI del IMSS en Tlalnepantla beneficiará a más de 16 mil niñas y niños

■ ALICIA RIVERA

**E**n el marco de la consolidación de espacios seguros, dignos y adecuados para el desarrollo infantil, el presidente municipal de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, formalizó la donación de un predio al Gobierno Federal para la construcción de un Centro de Educación y Cuidados Infantiles (CECI), que beneficiará a casi 16 mil niñas y niños del municipio.

Los CECI forman parte de una política pública que reconoce el cuidado infantil como un derecho y una responsabilidad social. Estos centros no solo atenderán a hijas e hijos de personas derechohabientes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), sino que también brindarán atención a niñas y niños de madres que no cuentan con seguridad social.

La donación del terreno se enmarca en el Plan Integral para la Zona Oriente del Estado de México, impulsado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en coordinación con el Gobierno del Estado de México que encabeza la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

El predio donde se edificará el CECI se localiza en la Avenida Cultura Tolteca número 3,

en la Unidad Habitacional Rosario I, y cuenta con una superficie de dos mil metros cuadrados. De acuerdo con las proyecciones, este centro beneficiará a 15 mil 975 niñas y niños de Tlalnepantla.

Durante el evento, Armando Quintero, titular del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (INAFED), destacó el carácter histórico del proyecto. "Me da mucho gusto dar un paso más en la consolidación de un plan integral. El fondo que está detrás de toda la idea de la presidenta de México es histórico; estamos haciendo historia, y cada uno de los presidentes municipales la está construyendo en sus territorios", expresó.

Por su parte, el alcalde Raciél Pérez Cruz subrayó que el gobierno federal avanza con determinación en la atención a la ciudadanía. "Los trabajos de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo nos inspiran a seguir trabajando. Este es un esfuerzo de coordinación entre los tres órdenes de gobierno. También agradezco al Gobierno del Estado de México, encabezado por la maestra Delfina Gómez, por todo su apoyo", afirmó.



Durante la firma de escrituras, encabezada por autoridades del IMSS Estado de México Oriente, también se formalizó la donación de dos predios adicionales por parte de los municipios de Nezahualcóyotl y Chalco, a cargo de los alcaldes Adolfo Cerqueda y Abigail Sánchez, respectivamente.

(Foto: Especial Portal)

**E**n un encuentro exitoso con periodistas del Valle de Toluca y de las regiones norte y sur de la entidad, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, refrendó su convicción de mantener una relación institucional basada en el diálogo abierto, el respeto mutuo y la interlocución permanente con los medios de comunicación.

“Soy una gobernadora que proviene de un movimiento popular, congruente con ello, les refrendo mi convicción en favor de la interlocución, del diálogo abierto, respetuoso y constructivo, acorde con la esencia y principios de la Transformación”, expresó.

Reiteró las prioridades del gobierno del Estado de México para 2026: obras estratégicas, bienestar social y seguridad. Asimismo, dijo que los proyectos de movilidad buscan la mejora de la conectividad y reducir tiempos de traslado, cuyos avances podrán ser documentados y acompañados por los periodistas mexiquenses.

Entre estos se encuentran la reconstrucción del Periférico Norte y obras del Trolebús Ixtapalapa, Tren Ligero Texcoco-La Paz, Línea VII del Mexibús, la Línea III del Mexicable en Naucalpan y el tramo Lechería-AIFA del Tren Suburbano.

## Bajaron 25% delitos de alto impacto en Edomex durante 2025; se registraron 21 mil menos que en 2024

**E**n el marco de la Estrategia Nacional de Seguridad y como resultado del trabajo coordinado entre los tres órdenes de gobierno, el Estado de México registró durante 2025 una disminución de 25.41% en los delitos de alto impacto, en comparación con el año anterior, lo que se traduce en mayor tranquilidad en la vida diaria de las y los mexiquenses.

Bajo la conducción de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, la entidad avanzó en la reducción de delitos que afectan de manera directa la seguridad de las personas.

De acuerdo con cifras de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, en 2024 se registraron 83 mil 414 delitos de alto impacto, mientras que en 2025 la cifra descendió a 62 mil 222, lo que representa 21 mil 192 delitos menos.

El análisis del periodo del 1 de enero al 31 de diciembre muestra descensos sostenidos en conductas delictivas prioritarias: robo de vehículo sin violencia (39.77%), robo de vehículo con violencia (38.69%), extorsión (37.48%), secuestro (35.29%), homicidio doloso (33.20%) y feminicidio (24.66%), así como en otros delitos que inci-

# Abierto GEM al escrutinio periodístico; se terminó la criminalización a la libertad de expresión en el Edomex



La gobernadora reconoció el profesionalismo del gremio periodístico y su compromiso cotidiano con la cobertura informativa. “Agradezco y reconozco por ello,

su diario desempeño; ustedes no saben de horarios, porque la noticia sucede a cada momento, hay que cubrirla y comunicarla con prontitud y profesionalismo”,



den directamente en la seguridad en calles, colonias, comercios y centros de trabajo.

Estos resultados derivan de una estrategia basada en presencia territorial, coordinación operativa, investigación e inteligencia, fortalecida desde las Mesas de Paz, encabezadas diariamente por la Mandataria estatal, y alineada al trabajo conjunto con autoridades federales y municipales.

La participación ciudadana, a través de la denuncia anónima en la Línea Nacional 089, ha sido un

componente clave para orientar acciones preventivas y operativos focalizados.

Para consolidar estos avances, el gobierno del Estado de México mantiene la inversión en capacitación, profesionalización y equipamiento policial, refuerza la coordinación interinstitucional y prioriza acciones de inteligencia e investigación, con el objetivo de sostener resultados y seguir fortaleciendo la seguridad en todo el territorio mexiquense.

(Foto: Especial Portal)

puntualizó.

Finalmente, se subrayó la importancia de garantizar condiciones adecuadas para el ejercicio libre del periodismo en la entidad. Al respecto, el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, destacó la iniciativa enviada por la gobernadora a la Legislatura local para derogar el delito de ultrajes del Código Penal del Es-

tado de México, así como el fortalecimiento del Mecanismo para la Protección Integral de Periodistas y Personas Defensoras de Derechos Humanos.

Al encuentro asistieron integrantes del Gabinete estatal, así como periodistas de diversos medios de comunicación de la entidad.

(Foto: Especial Portal)

## Ayuntamientos de la región 14 del Edomex resguardan zonas límite entre Toluca y 9 municipios

■ MARTHA ROMERO

**P**ara fortalecer y preservar la paz social, mantener la cercanía del cuerpo policiaco con la ciudadanía y dar tranquilidad a la zona, el gobierno municipal de Toluca participó en el primer operativo Intermunicipal de Seguridad y Proximidad 2026, junto con los municipios de Zinacantepec, Almoloya de Juárez, San Mateo Atenco, Metepec, Mexicalzingo, San Antonio la Isla, Temoaya, Calimaya y Chapultepec, quienes integran la Región 14 del Valle de Toluca.

El director general de Seguridad y Protección, Jorge Alberto Ayón Monsalve, dio el banderazo de salida para que elementos de la policía municipal, con integrantes del Ejército Mexicano, Guardia Nacional, policía estatal y Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), realicen recorridos por calles y avenidas, caminos rurales y carreteras foráneas para preservar la paz, garantizar la cobertura territorial amplia y dar una respuesta integral ante cualquier eventualidad.

Destacó que de acuerdo con la visión del alcalde, Ricardo Moreno Bastida, la coordinación intermunicipal y el trabajo conjunto entre

los tres órdenes de gobierno constituyen un eje estratégico para preservar la tranquilidad y fortalecer la confianza ciudadana.

Añadió que con la realización de patrullajes coordinados, vigilancia preventiva en zonas prioritarias y acciones para la prevención de delitos, se da atención directa a la población.

Ayon Monsalve indicó que, de acuerdo con estadísticas del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SENNSP), Toluca y los municipios de la Región 14 se ubican como una de las zonas más seguras del Estado de México y del país, resultado del esfuerzo permanente, la planeación detallada y la coordinación eficaz entre autoridades municipales, estatales y federales.

Por último, refirió que con estas acciones reafirman el compromiso de mantener y consolidar la coordinación intermunicipal, impulsar estrategias regionales de seguridad y proximidad, continuar trabajando para proteger a las familias, salvaguardar la paz social y consolidar al Valle de Toluca como una de las regiones más seguras del país.

(Foto: Especial Portal)



**MARTHA ROMERO**  
**L**os integrantes del Congreso del Estado de México aprobaron cuatro iniciativas de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y una de la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI), encaminadas a combatir la extorsión, ampliar las facultades de investigación de las policías estatales y municipales, mejorar la coordinación interinstitucional en materia de seguridad, así como fortalecer la búsqueda de personas.

La primera de las propuestas de la jefa del Ejecutivo Estatal propone fortalecer la coordinación institucional en la materia, a través de mecanismos como la activación de alertas en la Plataforma Única de Identidad, así como el uso de datos biométricos, registros administrativos y forenses, imágenes satelitales y otras tecnologías con el fin de fortalecer la búsqueda, localización, identificación y esclarecimiento de hechos relacionados con personas desaparecidas o no localizadas en la entidad.

También plantea la creación y difusión obligatoria de una ficha de búsqueda de alcance masivo y notificaciones al Registro Nacional de Población, con el objetivo de activar alertas en la Plataforma Única de Identidad sobre el uso de la Clave Única de Registro de Población de la persona desaparecida o no localizada.

Mientras que la segunda iniciativa aprobada propone fortalecer la investigación de los delitos, al establecer la participación de la Secretaría

# Refuerzan la seguridad del Edomex: Congreso aprueba las propuestas de DGA para solidificar labor policial



de Seguridad y de las instituciones policiales estatal y municipales, en coordinación y bajo la conducción del Ministerio Público.

Además, armoniza la Constitución Política local con la Constitución federal y con la nueva Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, que permitirá consolidar un modelo de seguridad

coordinado e integral. Contempla que el Ministerio Público y las instituciones policiales se coordinen en términos de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, la Ley del Sistema Nacional de Investigación e Inteligencia en Materia de Seguridad Pública, así como de las leyes locales en la materia.

En lo que a la tercera propuesta

se refiere, se propone actualizar la coordinación interinstitucional en seguridad pública, ampliar y precisar las facultades de inteligencia de la Secretaría de Seguridad estatal, reconocer a las mesas de paz como instancias de decisión inmediata y articulación operativa, e impulsar la profesionalización de cuerpos policiales y la participación comunitaria.

La reforma tiene como objetivos fortalecer la coordinación de la entidad con la Federación y la Guardia Nacional, modernizar las atribuciones de la Secretaría de Seguridad en materia de investigación e inteligencia, consolidar las Mesas de Paz como instancias operativas, profesionalizar y dignificar a los cuerpos policiales, homologar el régimen disciplinario y promover la participación comunitaria.

La cuarta propuesta de la gobernadora propone expedir la Ley para Prevenir, Atender y Combatir los Delitos en Materia de Extorsión y Delitos Vinculados del Estado de México, así como reformas a diversos ordenamientos, a efecto de que

la extorsión y otros delitos vinculados sean perseguida de oficio y se fortalezca la coordinación interinstitucional y transversal con estos propósitos.

Además de la persecución de oficio, la nueva ley contempla la creación del Centro Estatal de Atención a Denuncias por el Delito de Extorsión, el cual implementará mecanismos y procedimientos para la recepción, registro, canalización, atención y seguimiento de denuncias, además del fortalecimiento de los mecanismos de vinculación con la población para orientarla e informarla sobre las acciones que debe realizar para prevenir este delito.

Finalmente, la iniciativa presentada por los diputados Elías Rescal Jiménez y Mariano Camacho San Martín, coordinador e integrante del grupo parlamentario del PRI, respectivamente, busca combatir, con un enfoque prioritario y diferenciado, el delito de extorsión conocido como "cobro de piso", a través de su persecución de oficio.

(Foto: Especial Portal)



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Cambios en gabinete delfinista.
- » Sibaja, ¿al Gobierno Federal?
- » Gobernadora con periodistas.
- » Difícilmente se reuniría con senadores.

Tras la anticipada salida de Daniel Sibaja González al frente de la SEMOVI, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez hizo oficial varios nombramientos dentro de su gabinete. Tomó protesta de ley a Juan Hugo de la Rosa García como Secretario de Movilidad, entre otros ... Por cierto, ¿qué hay detrás de la "caída" de Andrés Sibaja? Pues resulta que el joven ex legislador, es uno de los enemigos internos de la 4T, específicamente en su "tierra" Ecatepec, por parte de la alcaldesa Azucena Cisneros Coss, "encendadora" del "fuego amigo" contra el ahora ex secretario. La pregunta es ¿A dónde irá ahora el ex diputado local? Muy seguramente a la Secretaría de Economía con su "gallo" presidencial Marcelo Ebrard Casau-

bón, "El Carnal Marcelo". Ahí Sibaja se "topará" con ¿ex? priistas mexiquenses encabezados por Alejandra del Moral Vela, todos ellos hoy son "gente" de Higinio Martínez Moiranda, es decir, anti delfinistas. Por su parte, en la Junta de Caminos del Estado de México, desde el año pasado tuvieron que "renunciar" al también ex legislador morenista Mario Ariel Juárez Rodríguez por escandalizar junto con el diputado federal petista Wblester Santiago Pineda, ambos en supuesto estado de ebriedad, en un mall de Metepec, gresca que fue filmada en video y que se viralizó a nivel nacional. Ahí, la mandataria designó a Joel González Toral como Director General. Seguramente vendrán más cambios a mediados de año y se vengan renuncias a finales del 2026 con miras a las elecciones federales intermedias de 2027 en las que algunos buscarán una curul en San Lázaro mientras otros más competirán por una diputación local o presidencia municipal en los comicios locales de ese mismo año ... NOTAS CORTAS: Y ya que la

mencionamos, la Jefa del Ejecutivo Estatal tuvo un acercamiento más con la prensa del Valle de Toluca y del sur y norte de estado (donde uno fue demasiado apacgado). En este encuentro que el gremio esperaba se diera en diciembre, como el primero que se hizo en esta administración en 2024, la mandataria dijo: "Soy una Gobernadora que proviene de un movimiento popular, congruente con ello, les refrendo mi convicción en favor de la interlocución, del diálogo abierto, respetuoso y constructivo, acorde con la esencia y principios de la Transformación". Habló también de sus resultados y su obra pública, mismas que se proyectaron en un video durante el desayuno en el que estuvo casi todo el gabinete ... El Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, calificó la llegada de la Copa Mundial FIFA 2026 como una gran oportunidad histórica para demostrar que la Zona Metropolitana del Valle de Toluca es una región apta; organizada, productiva, con plena capacidad para hospedar, tratar y atender a todos los visitantes. Esto durante el Encuentro Consultivo Metropolitano Toluca-FIFA 2026 que reunió a autoridades de los tres órdenes de gobierno y representantes del sector empresa-

rial, en su calidad de Presidente del Consejo Consultivo para el Desarrollo Industrial, el alcalde manifestó que esta reunión representa el punto de partida de una labor colectiva orientada a escribir un capítulo exitoso en la historia del fútbol mundial. Dio la bienvenida a Gabriela Cuevas Barrón, representante del Gobierno de México para el Mundial, así como a las Secretarías de Desarrollo Económico, Laura González Hernández, y de Cultura y Turismo, Nelly Carrasco Godínez, el primer edil puntualizó el compromiso de un trabajo conjunto, bajo la visión de la gobernadora Delfina Gómez. Estuvieron ediles y representantes de varios municipios del Valle de Toluca ... A unos días de iniciar este 2026, el Alcalde Isaac Montoya Márquez, continúa con la renovación urbana de Naucalpan Centro, dando el banderazo de inicio en la colonia Adolfo López Mateos, a la rehabilitación de la calle Gabriel Ramos Millán, una de las vías emblemáticas que se dejaron al olvido por décadas sin recibir atención integral, así se empieza el año, esta es la primera obra ... El Congreso del Estado de México tuvo ayer su quinto periodo extraordinario de sesiones en el que aprobó la iniciativa de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para im-

plementar diferentes herramientas, como un sistema de información de personas desaparecidas, de actualización permanente y difusión en sectores prioritarios ... En nuestra edición de ayer jueves 15 de enero comentamos por error que a la Gobernadora Delfina Gómez le faltaba reunirse con los diputados federales y senadores, pero con los de San Lázaro ya lo hizo, solo faltan los de la cámara alta, es decir, con la suplente de Higinio Martínez Miranda, Sandra Luz Falcón Venegas; la otra "higinista" Mariela Gutiérrez Escalante, quien escandalizó en su propio municipio al confrontar a la actual alcaldesa de su propio partido, Rosi Wong. Por primera minoría, el panista Enrique Vargas del Villar, quien solo no asistiría si estuviera de viaje, por lo que se antoja poco probable que se dé tal encuentro ... Excelente paso de los Diablos Rojos del Toluca FC que se presentó este miércoles 14 ante sus seguidores en La Bombonera con una victoria tras venir de atrás contra el Santos ... Feliz fin de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com. Síguenos también en Facebook en Derecho De Picaporte y en Derechodepicaporte.com

# “No hay ladrón que no piense que le van a robar”, responde Fco. Vázquez a acusaciones priistas sobre ‘Hoy no circula’

MARTHA ROMERO

**E**l diputado Francisco Vázquez Rodríguez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en el Congreso Mexiquense, aseveró que la aplicación del programa ‘Hoy No Circula’ en las Zonas Metropolitanas del Valle de Toluca y Santiago Tianguistenco no es un tema recaudatorio, sino un beneficio ecológico para los habitantes de ambas zonas.

Lo anterior, después de que la dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Estado de México, Cristina Ruiz, criticó la implementación de dicho programa con el que, según ella, se busca recaudar 28 mil millones de pesos y será meramente recaudatorio, a lo que el legislador reviró: “La verdad es que no hay ladrón que nunca piense que le van a robar”.

Añadió que se debe vigilar su aplicación para que no haya corrupción, que haya menos tráfico para cuidar el medio ambiente y que la gente cumpla, además de que se tiene que saber hacia dónde se dirigirá lo recaudado, en lo que se tiene que ser cauto, pues lo que se pretende con estas nuevas

disposiciones es cuidar el medio ambiente y a los ciudadanos, quienes deben estar debidamente informados.

Sobre la queja de ciudadanos en el tema del aumento de la Unidad de Medida y Actualización (UMA), razón por la que las multas serán altas en caso de que no hayan verificado, recordó que el gobierno estatal les dio un plazo a quienes no habían pagado su verificación y lo harían en este año, entonces se les condonaría las multas.

“La mayoría de la gente verifica sus carros, la mayoría de la gente tiene su carro como debe de ser, pero es en beneficio de toda la sociedad que es el medio ambiente y es parte de lo que nos preocupa más, nos preocupa más que hacer algo recaudatorio. No es que se haya cobrado de más, simplemente se está ajustando las sumas y las sumas es el número que da”, agregó.

El también coordinador de la bancada de Morena refirió que el pago de la tenencia es más cara en el Estado de México por el número de habitantes y porque es una entidad de paso, además de que hay estados que no cobran la tenencia y entonces hay ciu-



dadanos que hacen sus verificaciones y emplazan en otras entidades, por lo que son situaciones que se deben ir resolviendo.

Resaltó que, si existiera una Ley Metropolitana donde se plantee si el ciudadano vive en determinado estado en el que ha verificado y se pueda verificar su domicilio, no se tendría esa necesidad, por lo que es más caro por el movimiento, por la cantidad de municipios y por lo que cuesta tener un verificativo.

## Adiós, Sibaja: DGA nombra secretario de Movilidad y director de la Junta de Caminos

**L**a gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, tomó protesta de ley a Juan Hugo de la Rosa García como Secretario de Movilidad, a Joel González Toral como Director General de la Junta de Caminos del Estado de México, a Leo Larraguivel como Director del Registro Civil y a David Silva Miranda como titular del Instituto de la Función Registral.

Juan Hugo de la Rosa García cuenta con una amplia trayectoria en la administración pública y en el ámbito legislativo. Ha sido presidente municipal de Nezahualcóyotl en dos períodos consecutivos, donde impulsó un gobierno con resultados en infraestructura urbana, vialidades y servicios públicos. Asimismo, se ha desempeñado como Diputado Federal y Diputado Local, encabezando comisiones vinculadas a desarrollo metropolitano, salud y recursos hidráulicos.

Por su parte, Joel González Toral, ratificado como Director General de la Junta de Caminos del Estado de México, es Ingeniero Civil por el Instituto Politécnico Nacional, con maestrías en Alta Dirección e Inteligencia Estratégica y en Administración Pública. Cuenta con más de dos décadas de



experiencia en el diseño, construcción y supervisión de proyectos de carreteras, puentes y vialidades.

El recién nombrado, Leo Larraguivel es licenciado en Derecho, con diplomados en Derecho Penal y Derecho Procesal Civil. Cuenta con experiencia como abogado litigante, asesor jurídico y conciliador, así como una amplia trayectoria en el servicio público municipal en Texcoco.

El licenciado en derecho David Silva Miranda tiene una formación

especializada en amparo, derecho procesal civil y mercantil, así como en mediación y conciliación por el Tribunal Superior de Justicia del Estado de México.

Con estos nombramientos, el Gobierno del Estado de México reafirma su compromiso de consolidar una administración eficiente, cercana y orientada a resultados en beneficio de la población mexiquense.

(Foto: Especial Portal)



## Mención Aparte

JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ

González presentó ante la LXII Legislatura mexiquense la Iniciativa de Ley de Mezcal del Estado de México. La propuesta no es menor: plantea la creación del Consejo Estatal del Mezcal, un padrón estatal de productores y vinatas, y un capítulo de resguardo cultural que reconozca al mezcal como patrimonio inmaterial de la entidad.

2026: el preámbulo del 2027

Inicia el 2026, un año que dará mucho de qué hablar políticamente. No es un año cualquiera: es el preámbulo natural de las elecciones de 2027 y, por tanto, un punto de inflexión de lo que hoy vive el país. Lo que se haga —o se deje de hacer— en los próximos meses comenzará a definir escenarios, alianzas y responsabilidades. En política, los años previos nunca son neutros, y este no será la excepción.

### Coordinación institucional desde Palacio de Gobierno

Desde Palacio de Gobierno en Toluca, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, convocó a las y los presidentes municipales, a integrantes del Congreso local y a las y los diputados federales que representan a la entidad para revisar y fortalecer la coordinación institucional del ejercicio 2026. El mensaje fue claro: este año no admite improvisaciones ni agendas aisladas.

En reuniones inéditas, la titular del Ejecutivo estatal habló de una gobernabilidad histórica en el Estado de México, sustentada en la participación de todas las fuerzas políticas. Destacó el trabajo en equipo como la vía para impulsar proyectos de infraestructura, atender el tema del agua, reforzar las estrategias de seguridad y consolidar programas sociales y de salud.

### Gobernar no es tarea individual

La gobernadora fue puntual: debe existir una colaboración gubernamental que se transforme en progreso real para el Estado de México, con compromiso de trabajo conjunto y una administración responsable de los recursos. Dejó en claro algo que no siempre se dice con esa claridad: gobernar no es una tarea personal ni un ejercicio de protagonismo, sino una responsabilidad compartida entre la Federación, el estado y los municipios.

En ese mismo marco, se reforzó la visión presidencial y el humanismo de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, subrayando un gobierno sensible a las necesidades de las familias y una alianza firme con las y los mexiquenses. La narrativa es clara: coordinación con contenido social y resultados tangibles.

### El mezcal: identidad que exige certeza

En octubre de 2025, el diputado verdeecologista Héctor Raúl García

González presentó ante la LXII Legislatura mexiquense la Iniciativa de Ley de Mezcal del Estado de México. La propuesta no es menor: plantea la creación del Consejo Estatal del Mezcal, un padrón estatal de productores y vinatas, y un capítulo de resguardo cultural que reconozca al mezcal como patrimonio inmaterial de la entidad.

“No busca cambiar la manera de hacer mezcal ni borrar la tradición”, se dijo con claridad. Busca reconocerla, protegerla y darle certeza jurídica. Tras la obtención de la Denominación de Origen, el siguiente paso lógico es ordenar la industria, dar valor a los maestros mezcaleros, fortalecer la cadena productiva y garantizar la sustentabilidad del agave. Sin ley, no hay futuro; sin reglas, no hay desarrollo.

Toluca: ganar también se planea

En el deporte, el Toluca Bicampeón arrancó el Clausura 2026 con resultados que no son casualidad. Antonio “Turco” Mohamed lo dijo sin rodeos: hay mérito, hay rotación pensada y hay lectura de partido. Dos triunfos, seis puntos y la mira puesta en Tigres. El mensaje es simple: el éxito no se presume, se trabaja.

Alianzas que suman, no discursos

En esa misma lógica de resultados, el rector Jorge Bernaldez G. sostuvo una reunión con directivos del Deportivo Toluca para sentar las bases de una colaboración estratégica en materia académica, tecnológica y deportiva. Las alianzas bien construidas generan oportunidades reales y visión de largo plazo.

Merece Mención Aparte: la coordinación institucional

No sorprende que sigan apareciendo intentos de golpes mediáticos vacíos, impulsados por mercenarios de la comunicación cuya credibilidad y ética están desgastadas. El ruido es constante, pero cada vez menos efectivo. Frente a eso, la coordinación institucional, el trabajo conjunto y los resultados concretos pesan más que cualquier descalificación sin sustento. En 2026, el verdadero mensaje político no estará en el escándalo, sino en la capacidad de gobernar con responsabilidad...

...y eso merece Mención Aparte. Síguenos en Facebook @Mención Aparte, Twitter @AparteMencion, Instagram @mencion\_aparte y TikTok @mencionaparte.

**REDACCIÓN PORTAL**

Pese a los amagos del presidente Donald Trump sobre dejar el T-Mec, las empresas estadounidenses consideran confiable a México, debido a su capacidad de competencia económica, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Así lo confirmó la compañía alimenticia Pilgrim's, que durante la mañana de este jueves anunció una inversión de mil 300 millones de dólares (mdd) en el país entre 2026 y 2030 como parte del Plan México, con lo que se generarán más de 4 mil empleos directos y 16 mil indirectos en los estados de Veracruz, Yucatán, Campeche, Durango, Querétaro, San Luis Potosí e Hidalgo.

Al respecto, la mandataria sostuvo que "esta apuesta que está haciendo, porque es esencialmente para el mercado interno, es porque les ha ido bien y porque saben que

# Empresas de EU no dejan de invertir en México, a pesar de Trump

invertir en México es seguro y les permite seguir avanzando. Evidentemente nosotros queremos garantizar la autosuficiencia alimentaria y la soberanía, que es un concepto más amplio, con estas empresas y también con la producción local".

El secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubon, explicó que Pilgrim's es una empresa que tiene más de 38 años en el país y su inversión contribuye al objetivo de aumentar la autosuficiencia alimentaria, lo que significa que México dejará de importar el 35% del total de pollo. Detalló que el Plan México

avanza y con esta inversión, el portafolio de inversiones ya alcanza los 293 mil mdd.

El presidente y director general de Pilgrim's México, José de Jesús Muñoz Velasco, detalló que con esta inversión se incrementará en más de 373 mil toneladas su producción, para ello se expandirá la incubadora y la planta de alimentos, se construirán nuevas granjas de engorda y una nueva planta de procesamiento de aves, se reubicarán las granjas productoras y se modernizará la planta de proceso de aves incubadoras.

Se trata de un plan de inversión para los siguientes cinco años de mil 300 mdd de los que 200 mdd serán destinados a Durango y Coahuila; 150 mdd a Querétaro, San Luis Potosí e Hidalgo; y 950 mdd en Veracruz, Campeche y Yucatán.

Destacó que actualmente Pilgrim's tiene 12 mil 600 colaboradores en México, genera 50 mil empleos indirectos a través de sus socios agricultores, de logística y de la cadena de proveedores que llevan



alimento a 30 millones de mexicanos que consumen sus productos.

El CEO Global de Pilgrim's Private Corporation, Fabio Sandri, reafirmó su compromiso con México, por lo que aseguró que el crecimiento de Pilgrim's se hace con responsabilidad y visión de largo plazo en beneficio de las familias mexicanas y de las comunidades donde tienen

presencia.

Este anuncio se suma al de General Motors, que el miércoles 14 de enero informó que invertirá mil mdd en el país con el propósito de fortalecer su manufactura enfocada al mercado interno, de acuerdo con Francisco Garza, presidente de GM en México.

(Foto: Especial Portal)

## La reforma electoral responderá al pueblo, no a cúpulas partidistas: Sheinbaum

LEOBARDO HERNÁNDEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo que la reforma electoral que elabora la comisión presidencial responderá a la demanda ciudadana de reducir costos de partidos políticos y el Instituto Nacional Electoral, así como eliminar a las y los legisladores plurinominales que mantienen salarios onerosos e inmunidad penal sin haber sido votados por el pueblo.

"Yo espero que primera, máximo segundo semana de febrero tengamos la propuesta en este marco, como les menciono, se envía al congreso, y en el congreso se discute" adelantó la mandataria desde el Salón de Tesorería del Palacio Nacional.

La mandataria anunció que la iniciativa estará lista a más tardar la segunda semana de febrero, y reiteró que será sometida a discusión de todas las fuerzas políticas, aunque no se espera un consenso debido a que la oposición pretende mantener la representación plurinominal y los altos presupuestos para partidos políticos.

"Obviamente habrá quien no esté de acuerdo, pero estamos respondiendo a los dos temas centrales que le preocupan a la gente, al pueblo: el tema de esta representación de las cúpulas de los partidos como plurinominales, sin desaparecer la representación proporcional, y al mismo



tiempo, el tema de lo oneroso que es todo el sistema", remarcó.

En este renglón, aseguró que ha leído las propuestas de reforma elaboradas por el exconsejero presidente del INE, Lorenzo Cóbano, de el INE actual y de Claudio X González, la cual calificó de mala; en tanto, las tres tienen en común mantener el gasto desproporcionado en este sector.

"Todavía no sé si ganan menos que la presidenta, o más", cuestionó en referencia a las y los altos mandos del Instituto Nacional Electoral durante la mañana del pueblo de este jueves.

En contraste, aseguró, "la propuesta que vamos a enviar fortalece la democracia. Nadie va a poder decir en esa propuesta que estamos hacia un autoritarismo. Nadie va a poder decir eso, es una propuesta que fortalece la democracia y estará a debate en el congreso, pues para eso es el congreso, para discutir, para debatir".

(Foto: Especial Portal)

## Unen esfuerzos empresarios y el GEM para preservar la sanidad en áreas laborales

Con base en la premisa de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez de trabajar todos los días por el bienestar de la población, el gobierno del Estado de México suma esfuerzos con el sector privado para garantizar entornos sanos, prevenir enfermedades y consolidar espacios laborales donde la salud sea un eje central.

Macarena Montoya Olvera, Secretaria de Salud, señaló lo anterior al participar como testigo de honor en la firma del Convenio de Colaboración en Materia de Fomento Sanitario, celebrado entre la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de México (Coprisemex) y la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), Delegación Estado de México.

Este acuerdo establece la voluntad de trabajar de manera coordinada para consolidar una cultura preventiva, mediante prácticas permanentes de saneamiento que colocan en el centro el bienestar de las y los mexiquenses.

Por su parte, Gerardo Valdés Martínez, titular de la Coprisemex, explicó que el convenio define un modelo de corresponsabilidad que prioriza la educación sobre la san-

dación y asegura mejoras sostenibles en las condiciones higiénicas y de operación.

En su intervención, José Luis Urrutia Segura, Presidente de Canacintra, Delegación Estado de México, reconoció que la autoridad priorice la educación y la prevención, al capacitar a la industria mexiquense para el cumplimiento de la normatividad sanitaria vigente, y reiteró el compromiso del sector para trabajar de manera coordinada en favor de la salud de la sociedad.

(Foto: Especial Portal)



**L**a universidad pública debe consolidarse como un espacio accesible para toda la comunidad, donde convergen la diversidad cultural, ideológica y social. Bajo esta premisa, la Administración Universitaria 2025-2029 busca recuperar la vocación social del quehacer de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), afirmó la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, durante la presentación del Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI) ante la Comisión de Planeación y Evaluación Académica del H. Consejo Universitario.

En el Torreón de la Identidad del Edificio de Rectoría, Zarza Delgado señaló que, de cara al contexto nacional e internacional que enfrentan las universidades públicas, el PRDI coloca en el centro de la acción a la comunidad universitaria, a partir de un enfoque de humanismo activo, orientado a la formación de ciudadanía, la generación de conocimiento socialmente útil y el fortalecimiento del tejido institucional.

En una entidad como el Estado de México donde, de los 17 millones de habitantes, 4.3 millones son estudiantes de distintos niveles educativos, el PRDI enfoca su acción institucional y administrativa en las personas que integran la comunidad universitaria y que dan sentido y propósito a la labor cotidiana de la Autónoma mexiquense.

“Una auténtica universidad pública requiere de un trabajo colaborativo, corresponsable, permanente, estratégico y humanista para consolidarse como un espacio capaz de articular las necesidades sociales con soluciones técnicas y tangibles que contribuyan al desarrollo del entorno”, subrayó la rectora, acompañada por integrantes del gabinete universitario.

El PRDI plantea acciones inno-

# Asume rectora Martha Zarza el desafío de profundizar la vocación social de la UAEM



vadoras y progresistas para consolidar la Transformación Universitaria y fue construido con la participación directa de la comunidad verde y oro, a través de Foros de Consulta, en los que se presentaron mil 20 ponencias presenciales y 762 en modalidad virtual por parte del alumnado, así como del personal docente y administrativo.

Este ejercicio parte de tres valores institucionales y seis pilares de la Transformación Universitaria, colocando a las personas en el centro de todas las funciones, objetivos, estrategias y actividades de la UAE-Mex.

El primero de los valores es la cercanía, que impulsa acciones para fortalecer la eficiencia administrativa, la comunicación institucional, la presencia territorial y la cultura del

servicio, con el propósito de escuchar con atención, acompañar con sensibilidad y responder con acciones concretas a las necesidades de la comunidad universitaria y de la sociedad.

El valor de la inclusión busca garantizar la igualdad sustantiva en un entorno de respeto, mediante la atención a la discapacidad, la diversidad cultural y las distintas formas de aprendizaje que conviven en la comunidad universitaria.

En tanto, el progresismo coloca a las personas en el centro de la transformación institucional, al orientar la investigación, la innovación y la creatividad hacia la generación de soluciones a los problemas sociales, la formación de profesionales con pensamiento crítico, el impulso a la sostenibilidad y el fortalecimiento

de una cultura de innovación.

A partir de estos valores se desprenden los seis pilares de la Transformación Universitaria: Estudiantado con oportunidades para su pleno desarrollo personal; Investigación y desarrollo académico con excelencia y equidad; Cultura y deporte como ejes del desarrollo integral; Dignificación del personal académico y administrativo; Gestión y administración universitaria al servicio de la comunidad e Incidencia y reconocimiento social.

Para su cumplimiento, el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2025-2029 contempla 22 proyectos que integran un total de 528 metas, orientadas al reconocimiento de la educación superior como un derecho y un bien público; el impulso a modelos formativos flexibles; el

fortalecimiento de una investigación abierta y pertinente vinculada a problemáticas regionales; la vinculación y extensión con impacto verificable; la centralidad de la cultura en la construcción de identidad y de una cultura de paz, así como la modernización administrativa como base de una gobernanza transparente, participativa y orientada a resultados.

Finalmente, la rectora Martha Patricia Zarza Delgado afirmó que este plan rector tiene como objetivo principal la transformación de la Universidad Autónoma del Estado de México y que ésta podrá concretarse gracias al acompañamiento, compromiso y entrega de la comunidad verde y oro.

(Foto: Especial Portal)

**C**on el objetivo de garantizar la propiedad legal de los predios donde se ubican los centros escolares a favor del gobierno del Estado de México, la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI) impulsa acciones permanentes de regularización de inmuebles, como parte de la política educativa y patrimonial de la administración estatal que encabeza la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Al respecto, Miguel Ángel Hernández Espejel, Secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, informó que de octubre de 2023 a la fecha se ha otorgado asesoría jurídica, trámite y seguimiento a 210 asuntos relacionados con la regularización de este tipo de inmuebles, con atención en 70 municipios de la entidad.

Hernández Espejel destacó que al contar con la propiedad legal de los predios es posible planear, ejecutar y ampliar obras en beneficio de la educación pública y evitar riesgos legales; además, asegura que cada acción de gobierno impacte de manera di-

# Evitan desalojo de escuelas con regulación permanente de predios en el Edomex



recta y sostenida en niñas, niños, adolescentes y docentes.

Las acciones desarrolladas por parte de la SECTI incluyen la evaluación de gestiones

administrativas y judiciales; la atención a solicitudes de regularización; así como reuniones de trabajo interinstitucionales, orientadas a resolver la situación legal de los predios donde operan escuelas de educación básica y media superior. Derivado de las gestiones realizadas se obtuvieron 29 Certificados de Posesión y una Inmatriculación Administrativa.

Asimismo, se mantiene un trabajo coordinado con instancias como la Oficialía Mayor, el Instituto de la Función Registral del Estado de México (IFREM), el Registro Agrario Nacional (RAN), áreas de Desarrollo Urbano, ayuntamientos y otras dependencias, además de la asistencia directa a oficinas responsables de los trámites para la regularización de los bienes.

(Foto: Especial Portal)

Por su destacada labor comunitaria orientada a fortalecer la participación ciudadana de infancias, juventudes y mujeres otomíes, Nallely Rodríguez Bruno, egresada de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), fue distinguida con el Premio Anual Anticorrupción del Estado de México y Municipios, en su segunda edición 2025.

La universitaria fue reconocida, en la categoría 'Sectores empresarial o social', por el proyecto 'Guardianes del Futuro: modelo comunitario otomí para la transparencia y la mejora continua', durante la conmemoración del Día Internacional contra la Corrupción, el pasado mes de diciembre.

Licenciada en Administración y Maestra en Administración de Sistemas de Calidad por la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Rodríguez Bruno explicó que, a partir de información académica y una adecuada gestión de procesos, 'Guardianes del Futuro' se consolidó como una red comunitaria en el municipio de Temoaya, en la que sus integrantes participan como personas alertadoras y detectoras de posibles irregularidades, permitiendo prevenir y vigilar actos de corrupción desde el



territorio.

Este ejercicio de monitoreo ciudadano, señaló, ha facilitado la presentación de denuncias ante las instancias públicas correspondientes,

lo que abre la posibilidad de replicar el modelo en otros municipios del Estado de México.

"Podemos ser nuestras y nuestros propios guardianes comuni-

tarios porque estamos cerca de los bosques, de nuestra tierra y de lo que debemos cuidar. Además de actuar como personas defensoras, podemos ser un puente para que las instituciones, a través de nosotros, prevengan estos actos de corrupción tanto en Temoaya como en el Estado de México", enfatizó.

Orgullosamente otomí y con 33 años de edad, Rodríguez Bruno subrayó que el papel de los pueblos originarios es fundamental para el desarrollo integral de las sociedades, y destacó que el reconocimiento al trabajo de las mujeres indígenas continúa siendo una tarea pendiente.

En ese sentido, afirmó que este galardón representa una oportunidad para visibilizar y garantizar la participación de las mujeres indígenas en todos los ámbitos sociales.

Asimismo, destacó que la UAE-Mex ha sido un pilar en su formación profesional, al brindarle las herramientas y conocimientos necesarios para incidir positivamente en

sus comunidades.

"La UAEMex se distingue por su humanismo y su excelencia académica. Sus docentes me enseñaron que el conocimiento no se queda en las aulas, sino que debe compartirse y aplicarse en nuestra comunidad y en el quehacer cotidiano", expresó.

Finalmente, exhortó a la comunidad auriverde a impulsar proyectos en beneficio de sus localidades, al considerar que las ideas surgidas desde la universidad pueden generar impactos reales en los ámbitos social, académico, sostenible y humanitario.

Cabe destacar que Nallely Rodríguez Bruno es fundadora y presidenta de la Asociación Civil 'Desde la montaña', además de defensora de los bosques y de los pueblos originarios. Por esta labor, también fue distinguida en 2025 con el Reconocimiento a Defensoras y Defensores Ambientales del Estado de México, en la categoría 'Mujer Indígena Defensora Ambiental'.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria  
de Salud

## ESPECIALIDADES

Ginecología  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

Otorrinolaringología  
Lunes a viernes  
8 a 16 h



## SALUD MENTAL

Psicología clínica  
Lunes a viernes  
8 a 19 h  
Sábados  
9 a 12 h

Educación Especial  
Lunes a viernes  
13 a 20 h

Psicología clínica infantil  
Lunes a jueves  
7 a 17 h  
Viernes  
7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil  
Lunes a viernes  
13 a 20 h

## OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición  
Lunes a viernes  
8 a 19 h

Odontología Básica  
Lunes a viernes  
8 a 14:30 h

Terapia Física  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

Terapia Ocupacional  
Lunes y martes  
14 a 19 h  
Miércoles, jueves  
y viernes  
9 a 14 h

Acupuntura  
Lunes a viernes  
8 a 15 h

Enfermería  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

Gerontología  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

Medicina General  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

## AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea  
Lunes a viernes  
8:30 a 19 h

Mastografía  
Lunes a viernes  
9 a 17 h

Audiometría  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

Rayos X  
Lunes a viernes  
9 a 17 h

Electrocardiografía  
Lunes a viernes  
8 a 19 h

## LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular  
• PCR COVID  
• PCR COVID-Influenza  
• Prueba rápida COVID - Influenza  
• PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes  
7:30 a 19 h  
Sábado  
8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)  
Lunes a viernes  
8 a 10 h

SEV

Agenda en:  
[citascms.uaemex.mx](http://citascms.uaemex.mx)

722 212 80 27  
722 219 41 22  
Exts. 118 o 140

